



SNS時代の個人投資家からの行き過ぎたファイナンス型経済への警告

経営情報学部 染谷 芳臣

現代の世界経済は、プロダクト型経済、ファイナンス型経済及びインタンジブルズ型経済の混合型であるという。プロダクト型経済は、製造業を中心とするモノ造り中心の経済であり、ファイナンス型経済とは、金融工学などを駆使した金融資本中心の経済であり、インタンジブルズ型経済とは、インタンジブルズ(intangibles:無形の経営資源)が企業の利益創出の中心となる経済である。特にアメリカでは、巨額の資金力を有するヘッジファンドに象徴されるファイナンス型経済やAppleやGoogleなどに代表されるインタンジブルズ型経済が経済の中核を形成している。そのような経済の中、2021年1月28日の日本経済新聞で、「個人マネー過熱、当局警戒 米中小型株が赤字でも急騰」という記事が掲載されていた。

新型コロナによるパンデミックの中自宅待機し時間的余裕のある若者たちが、SNSのチャットで団結し、ヘッジファンドの空売りの標的となったゲームストップという大手ビデオゲーム小売りチェーン会社の株を買い支え、ヘッジファンドに巨額の損失をもたらし撤退させることに成功したというのである。この個人投資家集団とヘッジファンドの戦いの詳細は、同新聞の記事やネット上の関連情報に譲るとして、アメリカでは、今回の出来事(以下、ゲームストップ事件と呼ぶ)を数年前にウォールストリートを占拠した運動と重ね合わせ、アメリカの支配層に対する反乱と評価する考えもある。専門家の見解として、個人投資家集団の買い注文の結果ではなく、別のヘッジファンドがそのヘッジファンドを標的に、株式市場が空売りに傾いている時に、大量の買い注文をして、株式相場を高め誘導したとも言われる。また、個人投資家も高値で株式を掴まされ損失を被る結果となっている。そして、アメリカの証券市場の監督機関である証券取引委員会(SEC)もこの個人投資家集団の動きを注視し相場操縦につながるのではないかと懸念を抱いている。

しかし、ゲームストップ事件を知ったとき、筆者は、かつて読んだ R.Edward Freeman, Jeffery S.Harrison, & Andrew C.Wicks の Managing for Stakeholders という著書を思い出した。その著書では、インターネットの普及した社会において、企業経営者は、インターネットを駆使し企業を取り巻く多様なステークホルダー(利害関係者)のニーズに適時に応える調停役あるいは交渉役としての役割が重視されていた(ステークホルダー資本主義と呼ぶ)。

株式市場で個人投資家は、ヘッジファンドなどの機関投資家には敵わないとの見方が多い。しかし、ステークホルダー資本主義の社会では、多様なステークホルダーが重層的にSNSを駆使し情報共有が可能であり、個々人の投資家といえども協働して機関投資家に匹敵する情報を共有することができる。資金的にも小口個人投資家がSNSを通じて1つのコミュニティを形成し大口の機関投資家に対抗し得る可能性があるのである。

ゲームストップ事件は、個人投資家の『幻想』であり、最終的に個人投資家が損失を被っているし、株式市場全体から見れば一過性のものかもしれない。しかし、筆者は、それを行き過ぎたファイナンス型経済への警告であると考える。

図書館オリエンテーション



40名ずつ2回に分けて開催しました

4月7日(水)5限目に、理学療法学科の新入生80名に向けて図書館オリエンテーションを行いました。図書館概要をスライドにて紹介後、10人程のグループごとに館内の見学ツアーを行いました。オリエンテーションは、ゼミ単位、授業単位での対応が可能です。

図書館ではコロナ対策をしながら、通常の時間で開館しています。たくさん図書館へ通い、授業や自主学習など様々な場面で図書館を活用してください。みな様をお待ちしています。

父母後援会よりご寄贈いただきました。

図書館資料として、手塚治虫作品『火の鳥』12巻セットと、学術系DVDを父母後援会に購入していただきました。両方も、図書館内での利用となります。授業の空き時間や自主学習として、ご利用ください。教員への、館外貸出もっており、著作権の範囲内で授業利用も可能です。

この場をお借りし改めて御礼を申し上げます。



ありがとうございます。



紀尾井町 キャンパス



アクリル板設置しました

4月19日からの対面授業開始に伴い、学生のみなさんの利用が増えて嬉しいです。みなさんが安心して図書室をご利用いただけるように、アクリル板を設置し、席を間引いています。外出の自粛期間中に、展示コーナーが新しく変化したり、新しい本や映画のDVDも増えたりしています。ぜひ、手指消毒をしてから資料を手に取ってご利用ください。



- 開館 9:00-20:00
- 土曜日開館 9:00-17:00
- 休館



5月							6月						
日	月	火	水	木	金	土	日	月	火	水	木	金	土
						1			1	2	3	4	5
2	3	4	5	6	7	8	6	7	8	9	10	11	12
9	10	11	12	13	14	15	13	14	15	16	17	18	19
16	17	18	19	20	21	22	20	21	22	23	24	25	26
23	24	25	26	27	28	29	27	28	29	30			
30	31												

閉館後はネットラウンジをご利用ください。
ネットラウンジは21:00まで開放。
右記は東金キャンパスの開館情報です。
詳細はホームページをご覧ください。
※休館・開館時間は変更する場合があります。

閉館後と休館中、大学院生・教職員の方は3階夜間入口より入館できます。ご利用ください。